


Отбор должен быть строгим
Губернатор Алексей Гордеев рекомендовал президенту 

Торгово-промышленной палаты области Юрию Гончарову 
провести совместно с Управлением государственной службы 
и кадров облправительства  работу по подбору кандидатур на 
должность первого заместителя губернатора на конкурсной 
основе.  В ходе рабочей встречи Алексей Гордеев подчеркнул, 
что отбор должен быть строгим, а потенциальный  кандидат 
обязан соответствовать самым высоким требованиям.

Мэрию покинули…
Ратующий за кадровое обновление глава Воронежа Алек-

сандр Гусев принял две  добровольные  отставки: по собствен-
ному желанию уволился начальник отдела по работе с муници-
пальными предприятиями и автономными учреждениями Ни-
кита Шипулин, а  начальник отдела социального партнёрства 
Александр Поляков подал заявление об очередном отпуске  с 
последующим освобождением от занимаемой должности.

Грант для здоровья
Лискинский район по темпам и эффективности экономи-

ческого и социального развития за 2012 год признан в числе 
лучших и вошёл в тройку лидеров муниципальных образова-
ний Воронежской области. Грант областного правительства 
в размере 5,2 миллиона рублей пришёлся лискинцам весьма 
кстати. Эти деньги по решению главы муниципального района 
Виктора Шевцова направлены на завершение строительства 
больничного комплекса в районном центре, равных которому 
нет ни в одной области Центрального Черноземья.

«Балтимор» станет тише
Расположенный близ Воронежа военный аэродром «Балти-

мор» первого декабря закрывается на реконструкцию, которая 
продлится не менее полутора лет. Впредь здесь будут дисло-
цироваться самые современные самолеты, а также изменятся 
условия выполнения отхода и подхода самолётов к аэродрому. 
Всё это позволит снизить шумовой эффект от полётов и другое 
влияние на окружающую среду. Об этом губернатора Алексея 
Гордеева проинформировал в ходе недавней рабочей встречи 
новый начальник Главного штаба Военно-воздушных сил РФ 
– первый заместитель Главкома ВВС Игорь Макушев.

Сообщения подготовили  
Николай КардашОв, Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области облачно с про-
яснениями, местами небольшие моросящие 
осадки; ветер северо-западный, умеренный, 
местами порывистый; температура +2…+7.

15 ноября по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер западный, 
умеренный; температура ночью -4…+1, днём 
+1…+6.

16 ноября по области – облачно с прояснения-
ми, ночью местами небольшие дожди, днём не-
большие или умеренные осадки в виде дождя, 
крупы и мокрого снега; местами гололёдные 
явления; ветер ночью переменный, днём 
северо-западный, умеренный; температура 
ночью +1…+6, днём +3…+8.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

анастасия БЫрКа

Репортёры телеканала 
9NEWS из-за океана Тим 
Дитц, Мэтт Рену и Анастасия 
Болтон (кстати, родом из 
России) ещё летом приезжа-
ли в наш регион, побывали 
в Благовещенском соборе, 
Воронежском музее забытой 
музыки и этнодеревне ата-
мана Владимира Брежнева 
в Эртиле. 

Воронеж стал первым го-
родом, помимо Москвы, на 
пути журналистов в столицу 
Олимпийских игр 2014 года, 
а от нас они отправились в 
Ростов-на-Дону и уже, соб-
ственно, в Сочи.

Мне удалось связаться с 
Анастасией Болтон, которая, 
не став много рассказывать о 
своей поездке, предложила 

посмотреть сам сюжет. Итак, 
Воронеж.

«Первой остановкой на 
пути в Сочи был город Воро-
неж, расположенный в пяти 
часах езды от Москвы. Воро-
неж больше Денвера, с более 
чем миллионом жителей», – 
рассказывают ведущие теле-
канала, затем повествование 
ведёт сама Анастасия, кото-
рая знакомит многомилли-
онную аудиторию в США с 
изготовителем музыкальных 
инструментов, похожих на 
те, что делали в X-XII веках, 
Сергеем Плотниковым.

История о Воронеже – одна 
из нескольких под общим на-
званием Road to Sochi («До-
рога в Сочи»), которые репор-
тёры представляют американ-
ским телезрителям в течение 
ста дней до начала Игр.

По дороге в Сочи
85 дней осталось до зимней Олимпиады. в пред-
дверии знаменательного не только для россии, но 
и для всего мира события американские журнали-
сты из денвера (штат Колорадо) стали выпускать 
сюжеты о россии и её людях. Один из них – о во-
ронеже.

Время перемен

Валерий КаЗаноВ

Работу в районе губерна-
тор начал с осмотра дома-
интерната для пожилых людей 
и инвалидов, открывшегося 
в селе Каширское. Возведён 

он по специальному проекту, 
который учитывает все осо-
бенности деятельности таких 
учреждений. Здесь преду-
смотрена вся необходимая 
медицинская, рекреационно-
оздоровительная и реабили-

тационная база, а также места 
для отдыха и спорта. Учрежде-
ние рассчитано для прожива-
ния 100 человек, в том числе 
инвалидов-колясочников и 
лежачих больных. Кстати, для 
инвалидов, передвигающихся 

на колясках, предусмотре-
ны специальный подъёмник, 
пандусы, что позволяет бес-
препятственно выезжать им 
на территорию пансионата, 
где есть площадки для ак-
тивного отдыха: спортивная, 
танцевальная, для игры в на-
стольный теннис.

Для тех, кто переедет сюда, 
постарались создать макси-
мально комфортные условия 
для проживания. В каждой 
комнате, рассчитанной на 
двоих, есть телевизор, санузел 
с душевой кабиной. 

-Как в санатории, - при-
знаётся Надежда Бокарева, 
пригласившая журналистов 
к себе в гости. В комнате по-
домашнему тепло и уютно. 
Живёт она с мужем Петром 
Собко, с которым познако-
милась полтора года назад в 
Орловском доме-интернате. 
И вот теперь вместе идут по 
жизни. И они очень рады, что 
у них есть своё жильё, внима-
тельный персонал, который 
делает всё, чтобы им было по-
семейному счастливо.

- А что нам ещё надо в ста-
рости, - улыбаясь, говорит 
Пётр Собко, проработавший 
в газовой отрасли с 1968 по 
1995 годы.

Алексею Гордееву показали 
зону отдыха, просторную сто-
ловую, массажный кабинет, 
комнаты для релаксации, мо-

литвенную комнату и библио-
теку, где он познакомился с 
первыми постояльцами. Пока 
в пансионате живут 24 чело-
века, но к январю, как замети-
ла директор дома-интерната 
Маргарита Новикова, он бу-
дет заполнен полностью. По-
жилые люди здесь могут не 
только достойно встретить 
старость, но и пользоваться 
всеми благами человечества. 
В доме-интернате установ-
лены компьютеры с выходом 
в Интернет, что позволяет 
воспользоваться электронной 
почтой и другими возмож-
ностями Всемирной сети. 
Так, в день приезда губерна-
тора в пансионат, благодаря 
интернет-ресурсу, первые 
жильцы дома-интерната смог-
ли пообщаться с ветеранами 
Советского района города 
Воронежа, которые предло-
жили им поучаствовать в ряде 
совместных проектов. 

Этот дом в Каширском 
районе стал третьим в Воро-
нежской области интернатом 
нового типа для одиноких 
пожилых людей. Первые два 
открылись в 2011 году в Бо-
бровском и Новоусманском 
районах. Ещё один аналогич-
ный дом-интернат распахнёт 
двери в ближайшее время в 
Подгоренском районе.

В один из своих визитов в 
Каширский район губернатор 

Алексей Гордеев принял прин-
ципиальное решение: сдать 
новую школу в посёлке Коло-
дезный в 2013 году. Необходи-
мость в современном учебном 
заведении здесь назрела ещё 
в 1977 году, но дальше благих 
намерений дело не двигалось. 
Старая, построенная ещё в се-
редине прошлого века, школа 
располагалась в трёх ветхих 
зданиях и уже давно стала 
притчей во языцех. Многие 
родители вынуждены были 
возить своих детей на занятия 
даже в Нововоронеж. 

Конечно, не по мановению 
волшебной палочки, поскольку 
потребовалось немало усилий 
со стороны областной и рай-
онной власти, но давняя меч-
та жителей посёлка наконец 
сбылась. Надо отдать должное 
строителям: они не подкачали. 
Менее чем за год они построи-
ли современную трёхэтажную 
школу. Вернее – «супершко-
лу», как здесь любят говорить. 
И, похоже, они не далеки от 
истины. Здесь есть всё – от 
спорт- и конференц-залов до 
комнаты хореографии и ре-
креационной зоны для старше-
классников. Что немаловажно, 
не обделены вниманием и дети 
с ограниченной возможностью 
передвижения, для которых 
предусмотрен специальный 
подъёмник. 
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Прав ли был проводник, дей-
ствовал ли он по инструкции, 
предстоит выяснить следствию. 
Вопрос «а если по совести?» может 
оказаться чисто риторическим. К 
тому же высказывать подобные 
претензии иностранцам, пусть и 
бывшим собратьям по СССР, - за-
нятие неблагодарное. С них, как 
говорится, и взятки гладки. 

Иное дело наши соотечествен-
ники. Допустим, не в последнюю 
очередь хочется знать: входит ли в 
обязанности дежурного по станции 
делать объявления, подобные тем, 
что в былые времена доводилось 
не раз слышать в Россоши? Напри-
мер, «проводники поезда такого-
то, откройте двери тамбуров для 
перехода пассажиров на электро-
поезд». Или это тоже дело совести? 
Пока что в газете «Комсомольская 
правда – Воронеж» довелось про-
читать пояснение, выдержанное в 
духе пословицы «моя хата с краю, 
ничего не знаю»:

- Отработали мы в штатном 
режиме, и никаких сообщений о 
нападении на поезд к нам не по-
ступало, более того, мы ничего не 
слышали. Мы не в курсе того, о чём 
все сейчас говорят.

Молодёжь, которая спешила 
на посадку и совершила противо-
правные действия на ж.д. станции 
Терновка, бросала камни, образно 
выражаясь, не только в сторону 
таджикского поезда. Студенты и 
простой люд, который добирается 
на работу и обратно электричками, 
наверняка знают о предстоящем 
сокращении электропоездов, общее 
количество которых за последние 
два года в Воронежской области и 
так уменьшилось на 30 единиц. 

Недавно ОАО «Российские 
железные дороги» (РЖД) распро-
странило сообщение о том, что при-
городные пассажирские компании 
(ППК) будут приводить перевозки 
населения в соответствие с оплатой 

расходов со стороны субъектов 
Федерации. Для регионов ЦЧР 
это чревато сокращением рейсов 
электричек более чем на 50 про-
центов, поскольку Белгородская, 
Воронежская, Курская, Липецкая 
и Тамбовская области задолжали 
за прошлый год ППК «Черноземье» 
около 1,2 миллиарда рублей, а за 
2013-й задолженность может до-
стичь 1,4 миллиарда. Разумеется, 
работать в убыток никому не хо-
чется, и тут есть над чем подумать 
региональным властям.

Впрочем, областные чиновники 
сетуют на непрозрачность рас-
ходов ППК по аренде подвижного 
состава, на незначительное сокра-
щение этих расходов вопреки всем 
прогнозам, на несовершенство ме-
тодик по распределению федераль-
ных субсидий на электроперевозки 
пассажиров. Нередко звучит не-
доумение по поводу того, что РЖД 
якобы не хочет компенсировать 
убытки от эксплуатации электри-
чек за счёт других перевозок. Но на 
то есть соответствующее постанов-
ление Правительства РФ.

- А что, наше правительство не 

может ошибаться? – удивляется 
читатель «Коммуны» ветеран педа-
гогического труда В.Н.Гордиенко. 
– Надо руководству чернозёмных 
регионов объединиться и под-
готовить обоснованную петицию, 
чтобы премьер-министр исправил 
положение, ведь электрички – это 
народный транспорт, его отсут-
ствие порождает безработицу, в 
том числе среди мобильной мо-
лодёжи, снижает уровень жизни 
пенсионеров, имеющих дачи.

Владимир Никитич принёс в 
«Коммуну» рекламную брошюрку, 
расписывающую прелести новых 
двухэтажных вагонов, которые ста-
ли курсировать на юг, и «которыми 
простые работяги вряд ли когда 
воспользуются»: «Во всех вагонах 
только светодиодные светильники. 
Есть бесплатный Wi-Fi. Тормоза 
– с противоюзовым устройством 
компании Knorr-Bremse. Вагоны 
оборудованы двумя установками 
– кондиционирования и отопления 
воздуха».

- Конечно, против прогресса 
не попрёшь, - добавил Владимир 
Никитич. – Но недавно я читал, 

что население стало забрасывать 
камнями скоростные поезда «Сап-
сан», которые «съели» электрички 
в Подмосковье и в других областях 
в сторону Питера. «Коммуна» уже 
писала, что через Воронеж скоро 
пройдёт скоростная магистраль 
на Адлер. Не станет ли из-за этого 
хуже жителям пригородов? Заду-
мывается ли над этим областное 
руководство? Оно на чьей стороне, 
богачей или бедняков? Или у нас 
ставка вовсе делается на гастар-
байтеров, которым электропоезда 
ни к чему?

«Нападение» в Терновке на 
поезд Москва – Душанбе, кото-
рый был до предела забит этими 
самыми гастарбайтерами, так 
возмутило посольство Таджики-
стана в РФ, что оно направило в 
российский МИД ноту протеста. 
При этом в документе фигурируют 
20 мужчин славянской внешности, 
20 разбитых окон, лёгкие теле-
сные повреждения, полученные 
некоторыми пассажирами, и на-
ционалистические высказывания 
со стороны нападавших. 
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Запланированные преобразования
Власть | Социальная сфера для правительства Воронежской области остаётся приоритетной

В подарок главе региона – корзинка с обещаниями.

Новая рабочая неделя губернатора алексея Гордеева началась с посещения 
Каширского района, где социальная инфраструктура пополнилась сразу тремя 
значимыми объектами, которые отвечают самым современным стандартам. 
- Очень надеюсь, что социальное настроение в Каширском районе существенно 
поднимется. Я уже не раз говорил, что если на селе будет инфраструктура, сюда 
придут инвесторы, да и молодые люди не будут уезжать, а начнут создавать  
семьи и трудиться на процветание нашего региона, - подчеркнул алексей Гордеев. 
впрочем, всё по порядку.
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Какие меры принима-
ются в воронежской 
области для улучше-
ния  ветеринарно-
санитарного благопо-
лучия на территории 
региона?

марина усоВа

По информации  Управ-
ления ветеринарии,  в нашей  
области действует специаль-
ная программа, рассчитанная 
на 2012 – 2016 годы. В 2013-м 
на её реализацию предусмо-
трено  более 11,7 миллиона  
рублей.

Благодаря программе на-
званным Управлением  при-
обретён спецавтотранспорт, 
заключены контракты на по-
ставку передвижной станции, 
дезинфекционной техники 
и препаратов для проведе-
ния различных карантинных 
мероприятий. Кроме того, в 
круглосуточном автономном 
режиме работали совместные 
ветеринарно-полицейские по-
сты, закуплено дополнительное 
оборудование для беспере-
бойной работы ветеринар-
ных специалистов в полевых 
условиях. В целях укрепления 
лабораторно-диагностической 
базы ветеринарной службы 
области и обеспечения ранней 
диагностики особо опасных 
болезней оформлен заказ на 
приобретение высокотехно-
логичного лабораторного обо-
рудования. 

Проделанная Управлением 
ветеринарии работа получила 
положительные отзывы на не-
давнем  заседании президиума 
областного правительства, 
однако она нуждается в даль-
нейшем совершенствовании. 
Как   отметил губернатор Алек-
сей Гордеев, в первую очередь 
нужно обеспечить жесткие 
карантинные мероприятия 
и  повысить ответственность 
руководителей за санитарное 
состояние своих хозяйств. Он 
обязал ветслужбу области со-
ставить план профилактиче-
ских мероприятий по борьбе 
с опасными заболеваниями 
животных, который должен 
включать в себя создание «бу-
ферных» зон, вакцинацию жи-
вотных и другие мероприятия. 
Кроме того, глава региона дал 
поручение - проанализировать 
проблему бездомных живот-
ных, которые создают угрозу 
населению.

Благодушие  
не уместно

В кого камни полетели?
актуальный комментарий | Полиция уже установила: на станции Терновка окна в поезде  

Москва – Душанбе побили восемь разгневанных подростков. Причина случившегося  
только на первый взгляд кажется простой

В былые времена электрички не сокращали, а торжественно запускали в эксплуатацию.  
И никому в голову не приходила мысль забрасывать поезда камнями в отместку. 

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
о

Во
го

 (и
з 

ар
хи

ва
 «

Ко
м

м
ун

ы
»)

.

Представьте себе состояние 
парней в возрасте от 15 до 
18 лет. в двенадцатом часу 
ночи им надо попасть на 
электричку Поворино – Жер-
девка, но проводник тад-
жикского поезда не хочет 
пропустить их через тамбур. 
И что же, из-за этого они не 
попадут домой?! К тому же 
сейчас не лето – всё проис-
ходило накануне дня народ-
ного единства(!).

«Делать музыку – вот дело всей моей жизни», – при-
знаётся Сергей Плотников, основатель музея забы-
той музыки, расположенного в ДК машиностроите-
лей в Воронеже.

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 14 по 20 ноября: 
14, четверг (пик с 3 до 6 часов);
17, воскресенье (пик с 18 до 20 часов).

татьяна дуБКоВа, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

вновь взялись за алкоголь 
Глава Комитета Совета Федерации по соцполитике Валерий 

Рязанский поддерживает предложения по ужесточению анти-
алкогольного законодательства, вплоть до повышения возраста 
до 21 года, когда можно продавать спиртное. В интервью РИА 
«Новости» Рязанский назвал алкоголизацию общества «одной 
из глобальных бед страны». Росалкогольрегулирование пред-
ложило блокировать сайты, продающие алкоголь, родителей 
штрафовать за пьющих детей. В кино предлагается запретить 
показывать любые застолья. Он подчеркнул, что эти меры 
должны быть совмещены с пропагандой ведения здорового 
образа жизни. 

разблокировать сотрудничество с рФ
Президент Украины Виктор Янукович поручил прави-

тельству принять меры для разблокирования сотрудничества 
с Россией, сообщил премьер-министр Украины Николай Аза-
ров на заседании кабинета министров в среду. По его словам, 
урегулированию возникших в двусторонних отношениях 
проблем были посвящены последние встречи президентов 
Украины и России, эта же тема является главной и на уровне 
премьеров двух стран. «В результате последних переговоров 
достигнуто взаимопонимание, что ситуация, которая сложи-
лась, не соответствует долгосрочным интересам и Украины, 
и России», — сказал Азаров.
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Какую сферу жизни 
ни возьми, везде на-

блюдается её удорожание, 
причём никак серьёзно не 
мотивированное.
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Сегодня в школе обучает-
ся 422 ребёнка. Три автобуса 
доставляют в учебное заведе-
ние детей, проживающих на 
территории Колодезного и в 
селе Олень-Колодезь. Нашли 
применение и старым зданиям, 
где раньше проходил учебный 
процесс. В одном из них после 
ремонта оборудовали детский 
сад, который вошёл в школь-
ный комплекс. Губернатору 
показали группу, спальню и 
музыкально-спортивный зал, 
где уже в ближайшее время бу-
дут заниматься 40 мальчишек и 
девчонок.

В ходе ознакомительной 
экскурсии по школе Алексей 
Гордеев с удовольствием по-
общался с первоклассниками, 
которые подарили главе об-
ласти корзинку с обещаниями 
учиться только на отличные и 
хорошие оценки. 

Учитель начальных классов 
Галина Кучина поблагодарила 
главу региона за новую совре-
менную школу. Она рассказала, 
что это учебное заведение она 
с нетерпением ждала, будучи 
ещё школьницей, а затем - вер-
нувшись сюда уже педагогом. 
В ветхих зданиях в ожидании 
ремонта проучились и её дети 
- сегодняшние старшекласс-
ники.  

- Буквально в октябре про-
шлого года строители начали 
возводить эту школу, рас-

считанную на 500 учащихся. 
Сегодня это прекрасное совре-
менное оборудованное учебное 
заведение. Желаю учителям и 
родителям побольше радости, 
а ребятам отличных оценок и 
больших перспектив, - сказал 
губернатор на встрече с педа-
гогами и учениками школы, 
которая прошла в актовом 
зале. 

 Поздравляя с «новосе-
льем», губернатор вручил 
директору школы Наталье 
Ульяновой сертификат на 
200 тысяч рублей на приоб-
ретение оборудования для 
школьного телевидения. От-
дельно Алексей Гордеев по-
благодарил строителей и лич-
но генерального директора 

компании-генподрядчика ЗАО 
«Коттедж-Индустрия» Юрия 
Кухтина за работу, отметив, 
что эта школа – не первый 
социальный объект в районах 
области, который он сдаёт. 
Глава региона подчеркнул, 
что строители этой компании 
не просто профессионально 
выполняют свою работу, но 
ещё и проявляют социальную 
ответственность. 

- Мы сейчас подводим итоги 
года, - заметил глава региона. 
- Во многих районах будут 
сдаваться те или иные объек-
ты, прежде всего, социальной 
инфраструктуры. Сегодня в 
Каширском районе мы при-
нимаем три плановых объекта. 
Все они соответствуют совре-

менным стандартам, строились 
они не просто в нормативные 
сроки, а с опережением гра-
фиков. Конечно, всё это, несо-
мненно, активизирует жизнь 
в районе. 

И на этом, как отметил 
Алексей Гордеев, работа не 
остановится. Впереди далеко 
идущие планы. И прежде всего 
в Каширском районе предстоит 
решить проблему с очередями 
в детские сады. 

- И мы будем реализовывать 
эти планы. Очень надеюсь, что 
социальное настроение в Ка-
ширском районе существенно 
поднимется, - подчеркнул гу-
бернатор. 

Заключительной точкой 
рабочей поездки губернато-
ра в Каширский район стал 
Нововоронеж, где Алексей 
Гордеев проинспектировал 
ход реконструкции Централь-
ного городского стадиона. 
Построенный в 1971 году 
объект три года назад был 
признан аварийным. Сейчас 
здесь возводят современный 
многопрофильный спортив-
ный комплекс, который станет 
базовым местом проведения 
всероссийских сельских лет-
них спортивных игр 2014 года. 
Глава Нововоронежа Сергей 
Честикин рассказал Алексею 
Гордееву о том, что проектом 
здесь предусмотрен комплекс 
спортивных сооружений на 
4140 мест, гостиница, трена-
жёрный, боксёрский залы и 

тренерские комнаты. Общая 
стоимость объекта составляет 
691,2 миллиона рублей. На 
сегодняшний день уже полно-
стью готовы сети водоснабже-
ния и канализации, тепловые 
сети, завершены работы по 
устройству дренажной систе-
мы футбольного поля.

- Объект очень интересный, 
он меняет возможности подго-
товки спортсменов, в том числе 
высших достижений. Это пер-
вый такой многопрофильный 
объект в Воронежской области. 
Мы сдаём его уже в апреле-мае 
следующего года, - сообщил 
губернатор. 

Делясь впечатлением от го-
рода атомщиков, Алексей Гор-
деев отметил, что Нововоронеж 
начал заметно благоустраи-
ваться: приводятся в хорошее 
состояние дороги, фасады до-
мов. Летом текущего года в 
Нововоронеже благоустроили 
пять улиц в центральной части 
города, заменили покрытие 
тротуарных дорожек на плитку, 
причём рисунок для каждой 
улицы подбирали индивиду-
альный. Отремонтировали 
фасады и кровли многоквар-
тирных домов. 

 - Это только первые этапы 
благоустройства города. Но 
главное, есть уверенность в 
том, что работы будут продол-
жаться. Я хотел бы отметить 
эффективную работу главы 
Нововоронежа Сергея Чести-
кина, - сказал глава региона. 

Запланированные преобразования

Этот памятник  в Нововоронеже посвящён тем,  
кто возводил город и атомную станцию.

В кого камни  
полетели?

Галина РОХМИН

Тысячи людей прильнули 
к мониторам телевизоров, к 
наушникам радиостанций, к 
перископам центрального бун-
кера на Байконуре. В бункере 
среди руководителей проекта, 
представителей министерств 
и ведомств, директоров круп-
нейших предприятий и орга-
низаций были и специалисты 
Воронежского механического 
завода, изготовившие четыре 
двигателя РД-0120 для РН 
«Энергия» и два РД 58М для 
объединённой двигательной 
установки системы «Энергия-
Буран».

Совершив два витка вокруг 
земного шара, через 206 минут 
полёта беспилотный корабль 
«Буран» в автоматическом 
режиме впервые в мировой кос-
монавтике с величайшей точ-
ностью (отклонение от осевой 
полосы посадочного комплекса 
в момент остановки не превы-
шало 50 см) приземлился.

Многие не могли сдержать 
слёз радости. Да, так блестяще 
был завершён 12-летний труд. 
Счастливые люди тогда не 
знали, что это была последняя 
посадка «Бурана». Вместе со 
всеми ликовали специали-
сты Воронежского мехзавода, 
причастные к этому поистине 

историческому событию, во-
плотившие в металле заду-
манное.

Производство ракетных 
двигателей – это территория 
высоких технологий. И не 
случайно главным технологом 
двигателя РД-0120 Министер-
ством был назначен главный 
технолог Воронежского меха-
нического завода А.М.Гордон. 
Уникальные разработки, техно-
логии, изобретения заводских 
специалистов при освоении 
производства двигателя РД-
0120 были по всем технологи-
ческим направлениям: в литье, 
в механической обработке, в 
испытательном комплексе и в 
создании оснастки.

Завод в те годы достиг пика 
своего технического развития. 
Молодые специалисты за 2-3 
года превращались в профес-
сионалов, способных работать 
самостоятельно. Цеха работали 
в три смены. График был не-
прерывный, включая субботу 
и воскресенье. Все были увле-
чены одной идеей: Сделать! 
Сделать вовремя!

Исходя из значительных 
габаритов двигателя РД-0120 
(высота – 3,5 м, диаметр сопла 
2,8 м, вес около 3 тонн), на заво-
де был построен специальный 
новый сборочный цех, цех по 
изготовлению камеры сгора-

ния с участком электронно-
лучевой сварки. Спроекти-
рована и запущена в произ-
водство специализированная 
электронно-лучевая установка  
«СУЭЛС-II М» с самой большой 
в СССР вакуумной камерой, с 
блоком вторично-эмиссионной 
системы слежения по свари-
ваемому стыку «Память». Для 
выполнения программы из-
готовления двигателя заводу 
потребовалось значительное 
изменение производства литых 
заготовок и новые вакуумные 
плавильные печи. Был введён в 
эксплуатацию цех литья по вы-
плавляемым моделям (ЛВМ), 
который спроектирован и по-
строен с учётом современных 
технологий, разработанных 
специалистами ВМЗ совместно 
с отраслевыми институтами  
НИИТМ и ЦНИИМВ. Этот цех 
и сегодня загружен изготовлени-
ем литых высокопрочных кор-
пусов для ракетно-космической 
техники  и нефтегазового обо-
рудования. Заготовительное 
производство во главе с зам. 
директора В.С.Кондрашовым, 
начальником металлургическо-
го производства Ю.С.Петько, 
с  г л а в н ы м  м е т а л л у р г о м 
Г.И.Нечитайловым решило про-
блемные вопросы по изготовле-
нию жаростойких, высокопроч-
ных деталей, выполненных ме-
тодом литья по выплавляемым 
моделям.

Воронежский механический 
более 40 лет применяет в про-
изводстве современные загото-
вительные технологии. Это не 
имеющие аналогов бесшовные 
оболочки, полученные методом 
ротационного выдавливания, 
бесшовные газоводы с пере-
менным сечением. Внедрённые 

главным сварщиком завода 
В.П. Чудиновым в производ-
ство малогабаритные навесные 
сварочные автоматы позволили 
сократить количество выяв-
ляемых течей более чем в 10 
раз, что значительно сократило 
цикл изготовления двигателя, 
повысив его качество. 

Специалисты мехзавода 
дважды были удостоены пре-
мий Правительства СССР в 
области точных заготовок: за 
внедрение в производство ЖРД 
технологий формообразова-
ния импульсными нагрузками 
(взрывом) и за внедрение тех-
нологии раскатки бесшовных 
оживальных оболочек методом 
ротационного выдавливания.

Успешное испытание РН 
«Энергия» с космическим аппа-
ратом «Полюс» 15 мая 1987-го 
и триумфальный полёт МКС 
«Энергия-Буран» 15 ноября 
1988 года заняли достойное 
место в истории освоения кос-
моса. Это стало возможным 
благодаря не только самоот-
верженному труду огромной ар-
мии строителей, монтажников, 
рабочих, учёных, конструкто-
ров, но и умелому грамотному 
руководству большого отряда 
управленцев, которые начиная 
с младшего специалиста и за-
канчивая министром работали 
с полной отдачей для решения 
сверхсложной и самой масштаб-
ной для ракетно-космической 
отрасли задачи - создания мно-
горазовой космической системы 
«Энергия-Буран».

- На всех этапах своего раз-
вития Воронежский механиче-
ский завод, которому первого 
октября этого года исполни-
лось 85 лет, работал на благо 
страны. Создавал то, чего остро 

не хватало ей в данный период 
развития: зерноочистительные 
машины-триеры, дизели для 
речного флота, поршневые 
авиационные двигатели и, 
наконец, начиная с 1957 года 
– жидкостные ракетные дви-
гатели, - говорит генеральный 
директор «ВМЗ» - филиала 
ФГУП «ГКНПЦ им. М.В. Хру-
ничева» Иван Коптев. - Широ-

кая номенклатура двигателей 
- более 40 наименований - по-
зволила реализовать програм-
мы освоения космического 
пространства, создать ракетно-
ядерный щит. Успешный пуск 
«Энергия-Буран» стал одним 
из факторов ограничения стра-
тегических вооружений. Гонка 
вооружений не распространи-
лась в космос.

Руководители производственных участков 25 лет  
спустя рядом со своим детищем – двигателем РД-0120. 
В первом ряду (слева направо): А.И. Должиков, Г.В. По-
ляков, В.И. Мазко, С.В. Волков, С.Н. Фёдоров.  
Во втором ряду – Е.В. Афонькин, Ю.Н. Соломахин,  
К.В. Коптев, Е.М. Зайцев, Н.А. Ирхин, А.И. Майстренко, 
В.П. Чудинов.

Яркий проект великой державы
Воронежская марка | В самой масштабной программе в истории отечественной космонавтики –  
создании МКС «Энергия-Буран» – приняли участие специалисты Воронежского механического завода
Байконур. Стартовая площадка №110. 15 ноября 
1988 года. Пять тридцать утра. Осталось полчаса 
до старта уникальной многоразовой космической 
системы (МКС) «Энергия-Буран». ОНА – весом более 
2000 тонн величаво стоит на стартовом столе в лучах 
прожекторов - величайшее воплощение труда мил-
лиона граждан Советского Союза, самоотверженно 
трудившихся в течение двенадцати лет над этим 
грандиозным проектом.

вести
Построят  
детский сад

В селе Монастырщина Бо-
гучарского района в скором 
времени появится детский 
сад на 60 мест. Построят 
его на месте старой школы 
рядом с ныне действующей. 
По словам главы Монастыр-
щинского поселения Ва-
силия Лущинина, выбор 
площадки для строительства 
сада неслучаен: рядом рас-
полагаются все необходимые 
коммуникации, а мощности 
школьной котельной хватит 
на два объекта. Благодаря 
детсаду здесь появится но-
вая водонапорная башня. 
Предполагается, что мест 
в дошкольном учреждении 
хватит не только местным 
ребятишкам, но и их свер-
стникам из соседних сёл.

На ремонт депо – 
всем селом

Жители Русской Журавки 
Верхнемамонского района 
своими силами восстанавли-
вают здание пожарного депо. 
Работы ведутся на средства 
жителей, огранизаций, пред-
приятий и частных предпри-
нимателей. Уже перекрыли 
крышу, установили въезд-
ные ворота, приступили к 
перепланировке и отделке 
внутренних помещений, от-
ремонтировали и зареги-
стрировали в ГИБДД по-
даренную когда-то воинской 
частью старую пожарную 
машину АРС. Как сообщила 
глава Русско-Журавского 
сельского поселения Галина 
Кортунова, по окончании 
работ начнётся формирова-
ние добровольной пожарной 
команды из числа жителей 
Русской Журавки и Мамо-
новки.

Против ветров  
и оврагов

Большой пруд в урочи-
ще Лиховатка Каменского 
района – отличное место для 
отдыха и рыбалки. Тем не 
менее, продуваемый ветра-
ми, он до недавнего времени 
испытывал на себе наступле-
ние оврагов. Чтобы снизить 
пагубное воздействие раз-
рушительных сил природы, 
было решено озеленить его 
берега. Руководство ЗАО 
имени Тимирязева для по-
садки пятисот саженцев дуба, 
берёзы, ивы, рябины, лап-
чатки, фруктовых деревьев 
выделило рабочих. В приоб-
ретении и грамотной высадке 
саженцев активную помощь 
оказала бывший лесничий 
Евдаковского лесничества 
Александра Шпилёва. 

Анастасия ВоронинА, 
Александр КАрецКий.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Прошедшая неделя, отмеченная бывшими и нынешни-
ми государственными праздниками, явила миру довольно 
странное зрелище, самым заметным действом которого 
стали так называемые русские марши почти в ста городах 
России. В информационной повестке дня они перекрыли 
все прочие события. К националистическим лозунгам, на-
правленным против приезжающих на заработки трудовых 
мигрантов, прибавились социальные, а также требования 
свободы слова, честных выборов, освобождения полити-
ческих заключённых и т.д. Судя по всему, националисты 
становятся легальной политической силой в российском 
обществе. По данным Левада-центра, на сегодняшний день 
уже 84 процента москвичей одобряют Русский марш, а 
лозунг «Россия для русских» поддерживают 60 процентов 
россиян. Новый государственный праздник – День народ-
ного единства – оказался прочно «приватизирован» одною 
политической силой, идейный багаж которой имеет мало 
общего с формированием гражданской идентичности, лежа-
щей в основе современного национального государства. 

Другое политическое событие – очередную годовщину 
Октябрьской революции – официально отметили толь-
ко коммунисты, хотя добрую память об этом советском 
празднике разделяют гораздо большее число предста-
вителей старшего поколения, чем только избиратели и 
члены КПРФ. Во всяком случае, день 7 ноября в СССР 
действительно демонстрировал единение нации, а не её всё 
расширяющийся раскол.

Нарастание в российском обществе ксенофобии, на-
ционалистических настроений является крайне опасным 
симптомом, свидетельствующим о неупорядоченности 
внешней миграции (нередко нелегальной), создающей це-
лый клубок взрывоопасных проблем. Это и конкуренция за 
рабочие места, и ролевые модели поведения приезжих, не 
всегда совпадающие с местными обычаями и традициями, 
и опасения за безопасность коренного населения и т.д. Про-
блемы усугубляются тем, что корыстолюбивый российский 
бизнес заинтересован в использовании дешёвой рабочей 
силы, а местные чиновники и правоохранительные органы 
как минимум не препятствуют подобной практике. Вот и 
получается, что население не чувствует защиты со стороны 
последних и требует принятия мер, включая введение визо-
вого режима для мигрантов из среднеазиатских государств. 
Судя по последним решениям российского правительства, 
о визовом режиме речь не 
идёт. В 2014 году в Рос-
сию будет привлечено 1,6 
миллиона иностранных ра-
ботников, в числе которых 
строители и ремонтники, 
водители и машинисты, ра-
бочие машиностроительной 
и металлообрабатывающей 
отраслей, а также неквалифицированные рабочие. Возни-
кает вопрос: неужели в России некому занять эти рабочие 
места? Ведь у нас немало безработных, размеры пособий 
которых колеблются от 850 до 4900 рублей в месяц? Или 
кто-то хочет получить очередное Бирюлёво? Почему самая 
животрепещущая российская проблема не находит ника-
кого серьёзного обсуждения ни в правящих кругах, ни в 
депутатском корпусе? 

Впрочем, депутатам есть что обсудить: их денежное со-
держание указом президента существенно повышено – до 
250 тысяч рублей в месяц. В 2014 году повышение продол-
жится. Оправдательный посыл этому решению весьма бес-
хитростен: чем депутаты хуже министров? В конечном счёте 
должностные оклады выровняли, сделав жизнь народных 
избранников ещё более комфортной. Одновременно с этим 
в отношении избирателей предложены новые способы затя-
гивания поясов: рост цен на продукты, в том числе и первой 
необходимости, как и рост тарифов на услуги ЖКХ имеет 
устойчивую повышательную тенденцию. Автомобилистам 
также не приходится расслабляться: цены на бензин внутри 
страны давно уже превзошли внешние, экспортные цены и 
также не обнаруживают намерения снижаться. Какую сферу 
жизни ни возьми, везде наблюдается её удорожание, причём 
никак серьёзно не мотивированное. Нельзя же постоянно 
ссылаться на кризис, если он, как и разруха, большей частью 
гнездится в головах! 

Со стабильно растущей стоимостью жизни связано одно 
знаковое назначение, которое также случилось на прошед-
шей неделе. В России появилось новое министерство – по 
делам ЖКХ, руководителем которого назначен теперь уже 
бывший губернатор Ивановской области Михаил Мень. 
Причина столь высокого взлёта губернатора, представ-
лявшего до недавнего времени один из самых запущенных 
российских регионов, довольно проста. По собственному 
признанию чиновника, он на протяжении многих лет на-
ходится в команде Владимира Путина. Как сие соотносится 
с его собственными профессиональными качествами как 
управленца осталось неизвестным. Однако в интервью 
известной тележурналистке Марианне Максимовской 
М.Мень с самого начала заявил о том, что тарифы в ЖКХ 
растут и будут расти, тем более что вводится специальная 
графа об оплате жильцами многоквартирных домов не 
только текущего, но и капитального ремонта. Настойчивые 
попытки Максимовской выяснить, будет ли новый министр 
разбираться со всеми безобразиями, которые периодиче-
ски обнаруживаются в этой сфере, станет ли прозрачной 
деятельность управляющих компаний и т.п., успеха не 
имели. Складывалось стойкое убеждение в том, что новый 
министр владеет только одной технологией управления - 
выбиванием средств из населения, и именно её он и намерен 
использовать в своей деятельности. 

На этом фоне рост зарплат чиновников и депутатов 
наводит на грустные мысли. Ни для кого не секрет, что в 
сегодняшней России мало найдётся поводов и оснований для 
гордости по части тех или иных управленческих достижений. 
Ни состояние дел в экономике, ни социальная и культурная 
сферы не радуют масштабными положительными сдви-
гами, наглядно характеризующими изменение к лучшему 
условий жизни миллионов людей. Напротив, типичными 
явлениями для этих сфер в последнее время стали скандалы. 
И ответственность за отсутствие успехов, а точнее сказать, 
откровенные провалы по большинству направлений должны 
нести те, кто эти провалы допустил. Во всяком случае, так 
происходит во всем цивилизованном мире. 

Более того, ситуация финансового кризиса проверила 
чиновников и депутатов разных стран на вменяемость и 
нравственное здоровье. Многие из них, например, мини-
стры французского правительства, отказались получать 
жалование в течение полугода, пока ситуация в экономике 
не изменится к лучшему. Есть ли у нас в России хоть один 
пример подобного благородства? Лично я не припоминаю. 
Наоборот, населению изо всех сил стремятся доказать, 
что в стране существует особый слой людей, которые не 
намерены отказывать себе в чём бы то ни было и которые 
рассматривают своё пребывание на высших этажах власти 
почти как сословный статус. Не говоря уже о том, что сам 
стиль подобного мышления отдаёт крепким нафталином и 
абсолютно несовременен, он ещё и откровенно аморален. 
Общенациональное достояние - в виде бюджетных посту-
плений – не может рассматриваться как личный ресурс 
узкого корпоративного слоя людей, который когда-то сам 
В.Путин назвал «свинцовой кастой», неповоротливой и 
неумелой во всём, кроме собственного обогащения. На-
сколько они преуспели в последнем, уже говорилось. Тогда 
за что же такое странное, щедрое повышение?

Странное  
повышение

Начало | страница 1

Между тем в Юго-Восто-
чном управлении МВД ве-
дут речь о 8 подростках, о 16 
треснувших, но не разбитых 
стёклах, об отсутствии как по-
страдавших, так и экстремист-
ских выкриков. 

Нет ничего удивительного 
в том, что в свете последних 
событий, произошедших в мо-
сковском микрорайоне Бирю-
лёво, таджикская дипмиссия 
явно хочет представить своих 
земляков-пассажиров унижен-
ными и оскорблёнными. Между 
тем результаты социсследо-
ваний показывают: именно 
гастарбайтеры занимают пер-
вую строчку в списке проблем, 
особенно волнующих россиян. 
А по данным прокуратуры 
Москвы, мигрантами соверша-
ется каждое пятое убийство, 
каждое второе изнасилование 
и каждый третий грабёж. К  
1 августа в столице было за-
держано около 3 тысяч нелега-
лов, по стране – в десятки раз 

больше. И это при том что вся 
учтённая иностранная рабочая 
сила составляет в нашей стране 
и без того огромную армию –  
11 миллионов человек.

С учётом того, что среди 
жителей Терновки есть и те, кто 
уверяет: «Наши мужики готовы 
работать и за меньшие деньги, 
чем гастарбайтеры, но тенде-
ры выигрывают иногородние 
фирмы с мигрантами», можно 
сделать вывод: пацаны, бездум-
но и опрометчиво забросавшие 
поезд камнями (за это придётся 
ответить «по-взрослому»), не-
вольно олицетворили собой 
народный гнев. 

Их камни – это и камни в 
адрес наших законодателей, 
которые никак не могут выра-
ботать внятную миграционную 
политику. Бирюлёво их ничему 
не научило. Терновский инци-
дент тем более пройдёт неза-
меченным. А ведь из ручейков 
получается река. В том числе 
бурная и мутная, способная 
опрокинуть лодку беззаботного 
либерализма.

Тамара ГАШИМОВА, 
Людмила КОРОЛЁВА
таловский район

На территории главного 
водозабора районного центра 
Таловая работа кипит с утра 
и до позднего вечера. Сейчас 
строители возводят огражде-
ние по периметру объекта и 
параллельно прокладывают 
дороги по всей его территории. 
Другие специалисты приступи-
ли к испытанию резервуаров-
накопителей и врезке этой си-
стемы в городской коллектор.

Реконструкция водозабора, 
такого важного объекта для 
жизни и деятельности жителей 
рабочего посёлка, стала воз-
можной благодаря вхождению 
в долгосрочную областную 
целевую программу «Чистая 
вода Воронежской области 
на период 2011-2017 гг.». Со-
ответствующая заявка была 
подана в прошлом году, тогда 
же состоялся аукцион. Тендер 
выиграла межрегиональная 

строительная компания из 
Саратова. 

На сегодня бригада во главе 
с начальником участка Андре-
ем Поняевым построила всё, 
что предусмотрено проектом: 
контрольно-пропускной пункт, 
станции - водоподготовки и 
насосную второго подъема, 
два резервуара объемом 1900 
кубометров каждый. Смон-
тировали сети водоотведения 
по участку. После того как в 
резервуары заполнят водой и 
проверят на герметичность, 
приступят к их изоляции и 
обваловке. Затем останется 
протянуть линию электропере-
дач, установить оборудование 
на станциях, пробурить ещё 
одну скважину на соседнем 
поле - вдоль дороги, ведущей 
к посёлку Высокий. И только 
потом строители приступят к 
пуско-наладке и подключению 
города к водозабору. 

- Станция второго водо-
подъёма предполагает акку-
мулирование поднятой воды, 

доведение её до требований 
СанПина и подачу в систему 
водоснабжения посёлка, - рас-
сказывает заместитель главы 
администрации Таловского 
района Василий Шевцов. - 
Мощности водозабора хватит 
на весь райцентр. В случае 
аварийного выхода из строя 
какой-либо скважины она по-
зволит бесперебойно подавать 
воду в течение недели. Кстати, 
к водозабору подключат все 14 
скважин, в том числе и новую. 

По словам главы админи-
страции посёлка Таловая Сер-
гея Богатикова,  работы идут 
по графику, без сбоев, срывов 
и авралов. Опыт у строителей 
есть, на счету Андрея Поняева 
это уже третий подобный объ-
ект. Так что сомневаться в том, 
что его бригада справится с 
поставленной задачей, не при-
ходится. Уже в начале декабря 
таловцы смогут пользоваться 
очищенной водой, качество 
которой не уступит бутили-
рованной.

Общество | В райцентре Таловая  
заканчивается реконструкция водозабора

Будет в кранах чистая вода
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Виталий ЧерникоВ 
Фото Михаила квасОва

Эти работы попали в наш город благодаря сотрудни-
честву галереи с Московским клубом коллекционеров, 
который с прошлого года занялся выставочной дея-
тельностью. После Воронежа эти работы отправятся в 
Тамбов. 

Евгений Чубаров – из поколения шестидесятни-
ков. В молодости он познакомился с художниками-
нонкомформистами. Тогда он работал подмастерьем у 
скульптора-анималиста Дмитрия Цаплина. В 1920-е тот 
благодаря наркому Луначарскому побывал на Западе и 
познакомился с модернизмом. «В России нужно жить 
долго», - говорил Корней Чуковский, – вот и Цаплину 
повезло больше, чем Филонову или Малевичу: он дожил 
до хрущёвской оттепели и нашёл тех, кому можно пере-
дать обретённое когда-то знание без риска загреметь в 
лагерь за интерес к «чуждым советскому народу» формам 
искусства. 

Чубаров активно работал и как скульптор, и как жи-
вописец, создавая мрачные и экспрессивные картины о 
тёмной стороне жизни советской провинции. Судя по 
всему, уже в те годы был одиночкой. «В последние годы 
вообще не участвовал в выставках и никого не пускал 
к себе, - рассказывает директор галереи «Х.Л.А.М» 
Алексей Горбунов. – Но плодил огромное количество 
работ». 

Во второй половине 1980-х Евгений Чубаров обра-
тился к абстракции. Один из известнейших коллекцио-
неров решил сделать на него ставку и вывез художника 
в Германию. 

– Но, видимо, эта поездка нанесла ему какую-то 
травму, - рассказывает Алексей Горбунов. - Он вернулся 
домой в 1996 году, через восемь лет. Оставил живопись, 
скульптуру и занимался только графикой. 

В 2007 году его картина «Без названия» была продана 
на русских торгах Sotheby's за рекордную для здравству-
ющего художника из России сумму — 562 000 долларов. 
Та работа датирована началом девяностых – и с тех пор 
Чубаров рисовал уже совсем иное. Работы именно этого 
периода представлены ныне в воронежской галерее. Судя 
по выставке, во второй половине девяностых художник 
стал одержим одним зловещим сюжетом, который он и 
воплощал в разных вариациях. Чубаров изобразил некую 
вселенскую драку, участники которой безжалостны и, 
кажется, бездушны. 

Чувствуется, что рисовал скульптор. Как заметил кто-
то на открытии выставки, скульптуру можно с каждого 
чубаровского рисунка сделать. Работы творившего в 
двадцатом веке и заставшего век нынешний авангар-
диста, в сущности, продолжают и развивают линию 
Микеланджело, Леонардо да Винчи, Гойи. 

- Мне кажется, это битва всех против всех, - вздыхает 
директор галереи «Х.Л.А.М».  - Битва, которую мы на-
блюдаем на всей земле, в нашем городе, в нашей стране... 
И происходит она, что очень важно, между крестов и 
могил. 

- А дерутся-то мёртвые или живые? – спросил я. 
- Мне кажется, всё-таки живые. Но для чего дерутся 

– они ответить вразумительно не смогут. 

Против всех 
В воронежской галерее «Х.Л.А.М»  
в эти дни можно увидеть графику 
Евгения Чубарова (1934-2012) 

Одна из работ Евгения Чубарова.

Патриарх Московский и всея 
Руси КИРИЛЛ:

–  Р о с с и и  к а к  с т р а н е -
цивилизации есть что пред-
ложить миру. Это наш опыт 
строительства справедливых 
и мирных межнациональных 
отношений. Не было на Руси 
народов-господ и народов-
рабов. Россия никогда не была 
тюрьмой народов, здесь не 
было народов первого и вто-
рого сорта. Не в этом ли кро-
ется глубинное народное про-
тивление фашизму, который 
предлагал совершенно иную 
концепцию межнациональных 
отношений?

Очень часто те, кто отрица-
ет наши святыни и ценности, 

переносят свои чувства и на 
русский народ, являющийся 
главным творцом нашей циви-
лизации, носителем её идеалов. 
Эти силы словно пытаются 
поддержать всё, что может его 
ослабить, разделить, мировоз-
зренчески и морально дезори-
ентировать.

Давайте признаем очевид-
ное: развитое самосознание и 
единство русского народа – это 
незыблемое основание целост-
ности России и единства нашей 
полиэтничной цивилизации. В 
свою очередь, игнорирование 
интересов русских людей, вы-
теснение русского вопроса 
из публичной сферы ведут к 
лавинообразному росту мар-

гинальных и агрессивных про-
явлений.

Очень опасной может быть 
перспектива отчуждения рус-
ских, и прежде всего русской 
молодёжи, от государства, 
государственных структур, 
руководства бизнесом. В не-
далёком будущем это может 
стать крупнейшим фактором 
нестабильности, несущим угро-
зу фундаментальным основам 
нашей цивилизации. Стол-
кновения, которые произошли 
недавно в московском микро-
районе Бирюлёво, показывают: 
глухота власть имущих к тре-
бованиям народа, нежелание 
искать совместные решения 
проблем чрезмерной миграции 
и связанного с ней криминала, 
а также подчас вызывающего 
поведения приезжих уже сей-
час выводят ситуацию на грань 
критической черты. Если по-
зиция русского большинства и 
дальше будет игнорироваться, 
в выигрыше останутся только 
разрушители России, провока-

торы с обеих сторон, не остав-
ляющие попыток столкнуть 
лбами этносы и религии.

Мы отвергаем позицию тех, 
кто считает, что Россия должна 
быть страной только и исклю-
чительно для русских. Но мы 
также никогда не согласимся с 
теми, кто хочет видеть её «Рос-
сией без русских», лишённой 
национального и религиозного 
лица, потерявшей чувство со-
лидарности и единства. Подоб-
ный сценарий чреват катастро-
фическими последствиями не 
только для нашего государства, 
но и для всего мира.

Сергей ИВАНОВ, руководи-
тель Администрации Президента 
Российской Федерации:

– Русскому народу и рус-
ской культуре всегда принад-
лежала особая роль. Этот факт 
нисколько не умаляет вклады 
других этносов и народов в 
укрепление России, а лишь 
подчёркивает многообразие 
нашей многонациональной 

общности, скреплённой рус-
ским ядром.

Россия, не копируя слепо и 
бездумно чужие модели вроде 
доведённой до абсурда полит-
корректности, мультикульту-
рализма западного образца или 
ультралиберального рынка, 
должна совершенствовать мо-
дель собственного развития, 
борясь с социальным нера-
венством и добиваясь возмож-
ности для самореализации 
каждого.

Нельзя двигаться вперёд, 
если общество будет разобщено, 
если мы потеряем духовные опо-
ры, чувство солидарности, а верх 
возьмут эгоизм, взаимное недо-
верие, принцип «каждый сам 
за себя», примитивная логика 
достижения материального бла-
гополучия любой ценой, даже 
безнравственными средствами, 
если будет расти социальное 
неравенство, слабо работать со-
циальные лифты, возможности 
для самореализации каждого, 
особенно молодёжи.

Россия – уникальная страна-
цивилизация, стержнем ко-
торой всегда были – русский 
народ и русская культура, а 
духовной опорой – Русская 
Православная церковь и другие 
традиционные религии. 

Молодёжь должна быть 
ограждена от предвзятых фак-
тов и оценок, а иногда от откро-
венной грязи, выливаемой на 
Россию фальсификаторами.

Государство будет исполь-
зовать всю силу закона, чтобы 
защитить религиозные чувства 
наших граждан, наши нацио-
нальные и духовные ценности 
от любых попыток поругания и 
осквернения.

Надо помнить историю, 
в том числе драматическую 
историю XX века, когда именно 
с размывания духовных основ 
начались разрушение единой 
страны, её срывы в революции 
и потрясения, в гражданское 
противостояние.

(Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты»).

Разрешить русский вопрос
к слову
На прошедшем XVII Всемирном русском народном 
соборе как об одном из самых насущных и тревож-
ных говорили о русском вопросе, о роли русского 
народа и русской культуры в истории страны и её 
будущем. Говорили представители церкви, власти, 
общества.

Анатолий никиФороВ,
секретарь Межконфессионального 
совета при воронежской 
областной думе, член союза 
журналистов россии

Внимательно анализируя 
внутреннюю жизнь на-

шего общества, и прежде всего 
перекосы, происходящие в 
межнациональной сфере, я 
неизбежно прихожу к одним 
и тем же не очень радостным 
выводам.

Во-первых, в нашей стране 
нет выверенной, научно обо-
снованной национальной по-
литики, выработанной с учетом 
всего позитивного прошлого 
- царского и советского, о чем 
весьма убедительно говорил 
Президент Владимир Путин 
на заседании международного 
дискуссионного клуба «Вал-
дай» и современных реалий.

Разве не является косвен-
ным подтверждением этой 
мысли то, что у нас в стране 
при 190 этносах в течение по-
следних двадцати лет не было 
ни министерства по делам 
национальностей, ни другого 
какого-то ведомства, которые 
напрямую бы занимались эти-
ми проблемами? 

Во-вторых, нам пока не уда-
лось создать справедливого 
правового государства, в обще-
стве процветает коррупция, 
охватившая, по сути дела, все 
сферы жизни, в том числе и 
межнациональные отношения, 
нанося им колоссальный урон. 
Неужели нужно было ждать 
убийства русского парня, что-
бы убедиться в том, что в Би-
рюлево живут сотни нелегалов, 
а на овощной базе процветает 
сплошная антисанитария? 

Думаю, что никому не надо 
доказывать, что с этой базы 
«кормились» многие чинов-
ники и правоохранители, о чем 
мэр Москвы открыто говорил 
на заседании городской думы, 
назвав такие базы «рассадни-
ком криминала».

Разумеется, что многие про-
блемы в межнациональной 
жизни порождены развалом ве-
ликой державы, последствиями 
т.н. «перестройки» в социально-
экономической жизни бывших 
республик СССР.

Итак, какова же ситуация 
в межнациональной сфере в 
Воронежской области? По дан-
ным миграционной службы, 
только за последние три года в 
нашу область приехало около 
двухсот тысяч гастарбайтеров, 
а сколько нелегалов – никто 
не знает. Периодически их 
вылавливают и отправляют 
на родину, но точного их учета 
нет, да практически и сделать 
это при нынешнем по существу 
неконтролируемом приезде 
гостей невозможно. 

Я думаю, что нелегалов мно-

го и это видно простым глазом: 
ежедневно к 7.15 часам утра 
к строящемуся зданию отеля 
за областной библиотекой, 
осквернившему прекрасный 
архитектурный ансамбль лица 
города – площадь им. В.И. Ле-
нина, подъезжает большой 
автобус, переполненный га-
старбайтерами. Увидев нас с 
товарищем, возвращающихся 
с физзарядки, они бегом бро-
саются врассыпную. Спраши-
вается, а чего боятся нас, оде-
тых в спортивные костюмы? 
Выходит, что их хозяин, так и 
хочется сказать -рабовладелец, 
жестко проинструктировал 
их, чтобы они лишний раз не 
светились. По данным СМИ, 
нелегалов сейчас в стране око-
ло трех миллионов.

Думаю, не ошибусь, если 
скажу, что большинство 

из них ведет себя скромно и 
достойно. Большинство, но 
далеко не все, и вот здесь мы 
приблизимся к фактам, кото-
рые могут и в нашем славном 
Воронеже привести к взрыву 
критической массы. За девять 
месяцев текущего года ино-
странными гражданами в Воро-
нежской области совершенно 
247 преступлений различного 
характера, что на девять право-
нарушений больше, чем в про-
шлом году за этот же период. 
За этот же период в отношении 
«гостей» совершено 123 пре-
ступления.

За девять месяцев текущего 
года в отношении мигрантов 
реализовано 13 дел Управле-
нием по контролю за оборотом 
наркотиков. Совсем недавно 
проживавший нелегально вы-
ходец из Азербайджана Ибра-
гимов осужден к восьми с 
половиной годам колонии 
строгого режима за распро-
странение наркотиков: свою 
преступную деятельность он 
прикрывал торговлей овощами 
и фруктами. Периодически 
возникают групповые драки 
между местными жителями и 
гастарбайтерами. На слуху у 
воронежцев недавний погром 
в кафе азербайджанца по улице 
Моисеева, групповая драка с 
нанесением телесных повреж-
дений русскому парню, о чем 
рассказывала местная «Комсо-
молка», драка в Кантемировке. 
И здесь важно подчеркнуть, что 
нередко обычные бытовые дра-
ки между гостями и местными 
приобретают характер межна-
циональных и межконфессио-
нальных конфликтов.

Во время празднования 
Курбан-Байрам выходец из 
Узбекистана, игнорируя все 
увещевания и наше законода-
тельство, в присутствии многих 
людей в жертву принес барана, 
в связи с чем, судя по газетам, 
в отношении него возбуждено 
уголовное дело, поскольку 

эта экзекуция над животным 
проходила в присутствии не-
совершеннолетних.

И буквально на днях другой 
выходец из Средней Азии со-
вершил насильственные дей-
ствия сексуального характера в 
отношении русской женщины в 
Советском районе. Возбуждено 
уголовное дело. На этом пере-
чень катализаторов группового 
или даже массового возмуще-
ния не заканчивается и чита-
тель сам сделает вывод, есть 
ли у нас основания опасаться 
событий, схожих с бирюлев-
скими. Надо отдать должное 
выдержке воронежцев. От-
кровенно говоря, я опасался, 
что после того, как местное 
телевидение сообщило об изна-
силовании русской женщины 
выходцем из среднеазиатской 
республики, в районе начнут 
громить лавки, кафе и другую 
недвижимость гостей. Доста-
лось бы не только людям с 
восточной внешностью: надо 
знать психологию разъяренной 
толпы, били бы и крушили все 
подряд.

Среди гостей есть безответ-
ственные лица, которых даже 
их соотечественники называ-
ют провокаторами. Именно 
такими людьми воронежские 
мусульмане разделены на шии-
тов и суннитов (алавитов). Я 
этих господ предупреждал, 
что они создают новый очаг 
социальной напряженности в 
нашей области, а когда свои-
ми опасениями поделился с 
Рамазаном Абдулатиповым, 
находившимся в Воронеже, то 
этот мудрый человек сказал 
следующее: «Это глупая и 
весьма опасная затея». Опасная 
потому, что только в Ираке в 
противоборстве этих течений 
в Исламе погибло уже более 
100000 человек.

Три года тому назад прибыв-
ший в Воронеж имам пытался 
незаконно строить мечеть в 
с.Отрадном Новоусманско-
го района, чем вызвал поток 
протестных писем в Межкон-
фессиональный Совет при 
областной думе (вскоре он был 
арестован за уголовное пре-
ступление). И совсем недавно 
выходец из Армении господин 
Ч на земельном участке, отдан-
ном ему в аренду «под стоянку 
автомашин», как он и просил, 
возвел культовое здание, хотя 
в документе на землю содер-
жалось прямое указание «без 
права возведения капитальных 
строений». Что это, как не 
циничное игнорирование по-
зиции органов власти и нашего 
законодательства, создающее 
опасный прецедент и вызвав-
шее возмущение обществен-
ности? Печально сознавать, 
что это беззаконие совершено 
членом армянской диаспоры, 
которая всегда была и остается 
наиболее законопослушной, 
вносящей заметный вклад в 
формирование атмосферы 
мира и дружбы между разными 
этносами нашей области. 

Как видим, и у нас периоди-
чески возникают порож-

денные, как правило, мигран-
тами проблемы, серьезно раз-
дражающие местных жителей, 
а отсюда и в целом не очень 
доброжелательное отношение 
к гостям. Это мягко говоря.

Но обобщенного негативно-
го отношения к мигрантам не 
должно быть: они ведь не от хо-
рошей жизни бросают семьи и 
едут сюда зарабатывать деньги, 
чтобы прокормить стариков, 
жен и детей. Это не их вина, 
а беда, что у себя на родине 
они оказались в нищенском 
положении, отброшенными к 

байско-феодальным клановым 
тейпам после дарованного их 
криминальным руководите-
лям суверенитета, который 
они до сих пор не могут как 
следует «проглотить» (Борис 
Ельцин).

Мне довольно часто прихо-
дится беседовать с ними и знаю, 
что они ежемесячно переводят 
своим семьям кто по пятьсот, а 
более удачливые – и по тысяче 
долларов, чтобы родные не 
умерли с голода.

Для русского человека чу-
жого горя не бывает – таков 
наш менталитет, поэтому боль-
шинство наших граждан терпи-
мо и сочувственно относятся к 
мигрантам, многие из которых 
оказываются здесь в положе-
нии «рабов на галерах», живут 
в скотских условиях.

К сожалению, не все при-
езжающие к нам иностран-
цы уважительно относятся к 
державообразующей нации, 
которая, как и раньше, играет 
стержневую, цементирующую 
и консолидирующую роль в 
России, где символом объеди-
нения, по общему признанию, 
является русская культура.

Вот президент Белоруссии 
не стесняется называть русский 
народ «старшим братом».

Ни Петр I, ни Иосиф Сталин 
не опасались обвинений в шо-
винизме, когда подчеркивали 
исключительную роль русского 
народа в становлении и форми-
ровании многонационального 
государства. Это ведь историей 
русскому народу отведена та-
кая благородная роль, навер-
ное, небесам было желательно, 
чтобы наш народ в духовном, 
морально-нравственном от-
ношении был немного выше 
других, обязанным всегда по-
могать более слабым, сирым, 
отсталым народам. Наверное, 
именно эта судьба русского 
народа позволила немецкому 
поэту Рильке сделать такой вы-
вод: «Все государства граничат 
между собой, и только Россия 
граничит с Богом». 

Надо признать, что в со-
ветское время русский на-
род достойно, часто в ущерб 
себе, помогал народам других 
республик. Прибалтийские 
националисты русских ныне 
называют «оккупантами». Но 
им полезно было бы вспом-
нить, с каким экономическим 
багажом они вошли в состав 
СССР, а уровень жизни в со-
ветское время там если не на 
порядок, то весьма заметно 
был выше, чем у россиян. Со-
ветские люди, воспитанные 
в интернациональном духе, 
никогда не роптали по поводу 
строительства в некогда отста-
лых республиках университе-
тов, национальных театров и 
даже отделений Академии наук 
СССР благодаря своей держа-
вообразующей роли.

И еще одно свое предло-
жение хочу озвучить. Считаю 
целесообразным проведение 
международной встречи с уча-
стием руководителей бывших 
советских республик, на ко-
торой выработать основные 
параметры толкового закона 
по миграции, который бы учи-
тывал интересы всех сторон. 
Признавая неизбежность при-
езда гастарбайтеров в Россию, 
закон должен четко опреде-
лять, какие специалисты и 
в каком количестве нужны 

нашей стране, условия их про-
живания, исключив приезд 
бывших уголовников, нарко-
манов, националистов, инфи-
цированных больных и других, 
создающих здесь проблемы. 
При желании и доброй воле 
все это можно реализовать. 
Полагаю, что надо четко опре-
делить порядок регистрации 
приезжающих гастарбайтеров, 
исключив коррупцию в этой 
сфере. Гости не стесняются 
рассказывать, кому и сколько 
надо «дать на лапу» за тот или 
иной документ, в том числе и 
за медицинскую справку. По 
официальным данным, сейчас 
заболеваемость туберкулезом в 
России в двести раз превышает 
показатели советского периода. 
Нередкими распространите-
лями этих болезней являются 
гастарбайтеры, которые при-
бывают сюда без медицинского 
освидетельствования.

Неуправляемая миграция 
как раз и создает здесь пробле-
мы. К факторам-раздражителям 
следует еще добавить бесцере-
монное порой поведение здесь 
молодежи из закавказских 
республик. Думаю, что моло-
дежный экстремизм сегодня 
является наиболее опасным 
звеном в цепи межнациональ-
ных отношений в нашем ре-
гионе. В связи с этим считаю 
необходимым, чтобы была 
повышена ответственность 
руководителей национальных 
общин за поведение своей 
молодежи, и прежде всего тех 
«бригадиров-вербовщиков», 
которые организуют приезды 
гастарбайтеров и греют на этом 
руки.

Недавно в Воронеже побы-
вал генеральный директор 

«Национального политиче-
ского агентства», профессор 
МГУ Д.В. Алексеев, который 
изучал межнациональные и 
межконфессиональные про-
блемы региона. Он отмечал 
относительное спокойствие 
в этой сфере в Воронежской 
области. Я полагаю, что это 
спокойствие и мир между раз-
личными этносами и конфесси-
ями у нас достигнут благодаря 
взвешенной и дальновидной 
политике нашего губернатора 
Алексея Гордеева, возглав-
ляющего национальную палату, 
председателя областной думы 
Владимира Ключникова, заин-
тересованного в эффективной 
работе Межконфессионально-
го Совета при областной думе 
под руководством президента 
ВГАСУ профессора Игоря 
Суровцева, мудрой линии по-
ведения правящего архиерея 
митрополита Сергия, ответ-
ственности всех руководителей 
конфессий, входящих в Меж-
конфессиональный Совет. 

Но сказанное совершенно 
не означат, что руководители 
власти и общественных орга-
низаций должны убрать руку с 
пульса потенциальных носите-
лей бирюлевских событий.

Печальные факты послед-
них дней вынудили и первых 
лиц страны, и Государствен-
ную думу РФ всерьез и по-
настоящему заняться про-
блемами межнациональных 
отношений. Полагаю, что в 
существенной доработке нуж-
дается и «Стратегия нацио-
нальной безопасности России 
до 2025 года».

Не перегнуть бы палку  
в национальной политике
общество | Ни Пётр I, ни Иосиф Сталин не опасались обвинений в шовинизме,  
когда подчёркивали исключительную роль русского народа в становлении и формировании многонационального государства
Хотя со времени бирюлёвских событий прошло уже 
около месяца, они по-прежнему остаются в центре 
внимания общества, явились новым сигналом и 
предупреждением, что «на Шипке» не всё спокойно. 
Многие россияне точно знают причины этих про-
явлений, обоснованно прогнозируют и опасаются, 
в каком регионе следует ожидать нового взрыва. А 
он неизбежно произойдёт, так как обстоятельства, 
породившие Кондопогу, Манеж, Пугачёво, Бирюлёво, 
однотипные и общеизвестные, о них хорошо знают и 
органы власти, и правоохранительные органы, одна-
ко радикальных практических шагов по их предупре-
ждению пока не предпринимается.

Проблемы с мигрантами, как и эту строящуюся  
высотку в историческом центре Воронежа, уже  
невозможно игнорировать и просто не замечать.
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История вуза на страницах книг 
Экспозиция «История Воронежского университета. Из-

дания из фонда отдела редких книг ЗНБ ВГУ» завершает 
цикл выставок, посвящённый 95-летию вуза. 

Экспонатами стали издания, рассказывающие о 
его становлении и развитии. Среди них – книга «Пят-
надцать лет Воронежского государственного универ-
ситета» под редакцией директора вуза, профессора 
И.Подволоцкого (1900–1938), напечатанная издатель-
ством «Коммуна» в 1934 году. Среди выпущенного в 
последние годы следует упомянуть исследование про-
фессора М.Карпачева «Воронежский университет: вехи 
истории. 1918–2003». 

Философ вернулся в Острогожск 
В Острогожском историко-художественном музее име-

ни И.Н.Крамского  открылась выставка «Острогожские 
Станкевичи». 

Она посвящена 200-летию со дня рождения поэта, 
философа, просветителя Николая Станкевича, уроженца 
этого города. В экспозиции представлены родословная 
семьи, план землевладений, фотографии, материалы из 
фондов музея и Государственного областного архива, 
сообщает сайт департамента культуры и архивного дела 
Воронежской области.

Гости пели и плясали
В Верхний Мамон с творческим отчётом приехали арти-

сты и народные умельцы Нижнедевицкого района. 
Своё мастерство продемонстрировали народный 

хор имени Гончарова, народный ансамбль «Золотая 
околица», ансамбль «Россияночка» и«Вязноватовские 
посиделки». Народный театр миниатюр «Город N» по-
казал весёлые сценки. Часовая программа народного 
духового оркестра никого не оставила равнодушным. 
Впервые в подобном мероприятии участвовали учащие-
ся Нижнедевицкой школы искусств. Баянист Максим 
Суков исполнил пьесу «Виртуоз», несколько номеров 
подготовил хореографический ансамбль. Анна и Игорь 
Новиковы исполнили фольклорную песню, а Алина 
Селютина - весёлые народные припевки. В фойе Верх-
немамонского районного дома культуры раскинулась 
большая выставка творений приезжих умельцев. По 
словам директора Нижнедевицкого районного дома 
культуры Раисы  Василенко, верхнемамонцы по досто-
инству оценили мастерство гостей. И внезапно погасший 
свет не помешал «Золотой околице» исполнить номер 
без музыкального сопровождения.  

Анастасия ВоронинА, Василий ЧерноусоВ. 
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Собираясь в поездку, 
возьмите полис ОМС

Территориальный фонд омС Воронежской области 
напоминает жителям области, что полис омС  

является документом, удостоверяющим право застрахованного 
лица на бесплатное оказание медицинской помощи.  

В период пребывания в г. Сочи всем гостям и участникам  
XXII Олимпийских и XI Параолимпийских игр 2014 года  

обязательно наличие действующего полиса обязательного 
медицинского страхования!

  Актуальность полисов ОМС должна быть своевременно проверена 
застрахованными лицами и при необходимости недействительные 

полисы ОМС должны быть заменены заблаговременно.

Спортивная панорама

Проявили характер
После длительной паузы в чемпионате 
гандболисты «Энергии» провели оче-
редной календарный матч в Перми. 

Если «Пермские медведи» сейчас входят в 
квартет сильнейших команд страны и пред-
ставляют Россию в еврокубках, то «энерге-
тики» отчаянно борются за то, чтобы уйти из 
стана аутсайдеров. Первая половина встречи 
прошла по ожидаемому многими сценарию 
и завершилась со счётом 14:7 в пользу хозяев 
площадки. Казалось бы, очередного поражения 
воронежцам не избежать. Но после перерыва 
подопечные Сергея Макина произвели на-
стоящую сенсацию, отыграв гандикап в семь 
мячей. Итоговый счёт поединка – ничья 22:22. 
И надо признать, что «Пермские медведи» ещё 
и должны быть рады приобретённому очку, 
ведь во втором тайме воронежцы их полностью 
переиграли.

- Во втором отрезке игры мы действовали 
более активно, надёжно в обороне и результа-
тивно в атаке, - отметил после матча наставник 
«Энергии» Сергей Макин. - Наверное, сопер-
ник немного подсел, а когда спохватился, было 
уже поздно. Несмотря на то, что команды нахо-
дятся на разных турнирных полюсах, мы ехали 
в Пермь за победой. Отмечу игру опытного 
голкипера Козьменко. Во многом благодаря 
его уверенным действиям мы сыграли вничью 
с сильным соперником.

Очередной матч «Энергия» проведёт на 
своей площадке с краснодарским «СКИФом» 
19 ноября.

Получили подкрепление
После небольшой паузы занимающий 
первое место в высшей хоккейной лиге 
воронежский «Буран» проведёт три 

поединка на своём льду. 14 ноября соперником 
нашей ледовой дружины станет челябин-
ский «Челмет», 16 ноября – карагандинская 
«Сарыарка» и 18-го – «Южный Урал» из 
Орска. В этих играх смогут принять участие 
вернувшиеся из стажировки в мытищинском 
«Атланте» защитник Станислав Глазунов и 
нападающие Егор Алёшин, Артём Дорофеев, 
Игорь Левицкий и Никита Сошников. Сможет 
ли наша команда удержаться во главе табели о 
рангах, покажут эти игры.

Тем временем фарм-клуб «Бурана» - ХК 
«Россошь» провёл очередные матчи в турнире 
МХЛ. На своём льду россошанцы обменялись 
победами с ХК «Белгород» - 2:3 (по буллитам) 
и 4:2. А выезд в Подмосковье принёс подопеч-
ным Андрея Лунёва полноценные шесть очков 
в противостоянии с ХК «Одинцово» - 2:0 и 8:5. 
Очередные игры ХК «Россошь» вновь прове-
дёт в Подмосковье против команды «Дмитров» 
15 и 16 ноября.

Триумфаторы сезона
«Выбор-Курбатово» продолжает радо-
вать своих поклонников футбольными 
трофеями. В предыдущем выпуске 

«Спортивной панорамы» мы уже отмечали, 
что этот достаточно молодой клуб в этом 
сезоне завоевал золотые медали в первенстве 
МОА «Черноземье», в чемпионате Воронеж-
ской области и в чемпионате Воронежа. И 
вот очередной трофей. На этой неделе подо-
печные Радика Ямлиханова на проходившем 

в Сочи финальном турнире победителей всех 
зон третьего дивизиона завоевали звание 
чемпионов! Воронежцы поочерёдно обыграли 
ФК «Сочи» - 1:0, подмосковный «Росич» - 2:1, 
ставропольское «Динамо-УОР» - 4:1 и клуб 
«Питер» из Санкт-Петербурга - 4:1. Таким 
образом «Выбор-Курбатово» завоевал звание 
лучшей любительской команды страны!

Теперь руководству клуба предстоит ре-
шать, стоит ли пробовать свои силы на про-
фессиональном уровне, ведь по спортивному 
принципу «Выбор-Курбатово» добился по-
вышения в ранге. Но второй дивизион - это 
абсолютно другой уровень и другие финансо-
вые расходы…

За явным преимуществом
Очередные матчи баскетбольной 
высшей лиги первенства России 
«Согдиана-СКИФ» провела на своей 

площадке с аутсайдером турнира – тверской 
командой «КАМиТ-Университет». Нужно 
признать, что интриги в этих встречах абсолют-
но не наблюдалось. Несмотря на то, что воро-
нежцы перед отчётными матчами потеряли из-
за травм несколько игроков основного состава, 
сложностей в играх это не добавило. В первом 
поединке «скифы» разгромили тверичан 96:55, 
а в повторной игре с ещё большей разницей в 
счёте - 84:34. Очередные матчи воронежцы про-
ведут в Самаре 21 и 22 ноября против команды 
«ЦСК ВВС-Красные крылья».

Тем временем дублёры «Согдианы-СКИФ» 
провели два домашних поединка в рамках 
турнира первой лиги ЦФО. Юные воронеж-
цы сначала одержали победу над командой 
«Тула-ЩекиноАзот» - 71:56, а затем уступили 
этим же соперникам - 78:87. Теперь подопеч-
ным Виталия Кириченко предстоит визит в 
город-герой Тулу. 16 и 17 ноября воронежцы 
встретятся с БК «Тула».    

Спор извечных соперников
В минувший вторник очередной фут-
больный сезон завершили ветераны. 
После игр чемпионата, в котором 

тройку призёров составили новоусманский 
«Олимпик», «КИТ» и «Выбор-Курбатово», 
в короткие сроки был проведён Кубок об-
ласти. Все лидеры «ветеранского движения» 
в этом турнире подтвердили свои высокие 
амбиции. Правда, «Олимпик» мог выбыть 
из Кубка ещё на стадии четвертьфинала, 
проиграв скромному «РоссАрму» со счётом 
3:2. Но в рядах победителей был своевременно 
выявлен незаявленный игрок, и путёвка в по-
луфинал досталась действующему чемпиону. 
Там новоусманцев ждала «Стрела», которая 
в этом сезоне впервые в истории осталась без 
медалей. Упорный поединок завершился лишь 
в дополнительное время победой «Стрелы» с 
минимальным счётом 1:0. Такой же результат 
был зафиксирован и в другом полуфинале, где 
«КИТ» одолел «Выбор-Курбатово».

И вот - финал, где встретились извечные 
соперники: «КИТ» и «Стрела». Судьбу матча 
решил единственный гол, который забил в 
ворота «Стрелы» бывший игрок лискинского 
«Локомотива», ныне выступающий за «КИТ» 
Алексей Петров. Таким образом, обладателем 
Кубка Воронежской области среди ветеранов 
сезона-2013 стал воронежский «КИТ». 

Леонид Хрущёв.
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Российская делегация во 
главе с министром спорта 
РФ Виталием Мутко отправ-
лялась в столицу Бельгии с 
уверенностью в успехе. Надо 
сказать, что Россия в этом 
году на высочайшем уровне 
провела летнюю Универсиаду 
в Казани. Однако ранее ни-
когда не принимала зимние 
Студенческие игры.

- Впереди большая рабо-
та, необходимо построить 
и модернизировать многие 

объекты, — говорит Виталий 
Мутко. — Но Красноярск – го-
род, который станет центром 
зимних видов спорта для 
всей Сибири, начинает не с 
нуля. Академия биатлона в 
этом году получила между-
народную лицензию, ведётся 
строительство многофунк-
циональной Академии зимних 
видов спорта.

Как отмечает РИА «Ново-
сти», финансирование строи-
тельства и модернизации 

Академии биатлона и Акаде-
мии зимних видов спорта осу-
ществляется по федеральной 
целевой программе «Развитие 
физической культуры и спор-
та в Российской Федерации 
на 2006–2015 годы». Кстати, 
в рамках этой программы на 
2006-2013 годы для Воронеж-
ской области из федерального 
бюджета выделено 979,04 
миллиона рублей на софи-
нансирование 19 спортивных 
объектов.

Студенческие игры в Сибири
Столицей XXIX всемирной зимней универсиады 2019 года избран Красно-
ярск. Такое решение было принято на заседании исполкома Международной 
федерации студенческого спорта (FISU) в Брюсселе.

Министр спорта РФ Вита-
лий Мутко поздравил участ-
ников и гостей коллегии со 
знаменательной датой. В своём 
докладе о состоянии и пер-
спективах развития отрасли 
министр, в частности, отметил, 
что физическая культура и 
спорт играли значительную 
роль в развитии российского 
государства на протяжении 
всей истории. С инициативой 

создания региональной моде-
ли управления подготовкой 
спортивного резерва на основе 
кластерного метода в Мин-
спорте выступил руководитель 
управления физической куль-
туры и спорта Воронежской 
области Владимир Кадурин. 

В рамках коллегии состоя-
лось открытие легкоатлети-
ческого манежа, который был 
построен по федеральной 

целевой программе «Развитие 
физической культуры и спор-
та в Российской Федерации 
на 2006-2015 годы». Одним из 
гостей церемонии стала олим-
пийская чемпионка и чемпи-
онка мира-2011 в прыжках в 
высоту Анна Чичерова. Она 
поздравила Министерство 
спорта с 90-летием, рассказала 
о значимости манежа и своих 
планах на новый сезон.

Министерству спорта – 90 лет!
в учебно-тренировочном центре «Новогорск», что в Московской области, со-
стоялось расширенное заседание коллегии Министерства спорта российской 
Федерации, посвящённое 90-летию спортивной отрасли страны.

Разрушенные беговые до-
рожки, выбоины на баскет-
больной площадке, огромные 
дыры в изгороди – всё это на 
территории 4-й школы Ново-
воронежа осталось в прошлом. 
В рамках реализации феде-
ральной целевой програм-
мы «Развитие физической 

культуры и спорта в Россий-
ской Федерации на 2006-2015 
годы» здесь появится новый 
стадион.

- Строительство объекта 
находится на завершающей 
стадии, - рассказала «Ком-
муне» директор Нововоро-
нежской СОШ №4 Татьяна 

Зуева. – С нетерпением ждут 
открытия нового стадиона не 
только школьники и педагоги, 
но и остальные жители Ново-
воронежа, ведь многие город-
ские мероприятия проходят 
на этой площадке.

Галина рОХМИН.

Для здоровья и веселья
Самая большая в Нововоронеже школа, в которой учатся 974 ученика, в бли-
жайшее время обретёт новый стадион.

«Торос» (Нефтекамск) - 
«Буран» (Воронеж) -  

0:3
О том, что «Торос» команда 

очень мастеровитая говорит 
тот факт, что соперник «Бура-
на» - обладатель Кубка Брати-
ны двух последних сезонов и 
один из фаворитов нынешнего 
чемпионата. В полуфинале 
плей-офф прошлого сезона 
именно «нефтяники» выбили 
нашу ледовую дружину из 
дальнейшей борьбы за «Брати-
ну», причём победив в четырёх 
матчах подряд. Что можно 
было противопоставить столь 
серьёзному сопернику? Только 
отменные действия в обороне 
и стремительную игру на кон-
тратаках!

Воронежцы обескуражили 
оборону хозяев льда и местных 
болельщиков уже на второй 
минуте матча. Счёт открыл 
Егор Алёшин после точного 
паса Константина Майорова. 
В начале второго периода со-
скучившийся по голам Алёшин 
во второй раз зажёг красный 
свет за воротами «Тороса». А 
на исходе второй 20-минутки 
новобранец «Бурана» Стефан 
Степанов сделал заявку на 
победу гостей очень весомой. 

Действующий чемпион ВХЛ, 
не проигравший до этого ни 
одного матча на своём льду, 
предпринял немало усилий, 
чтобы хотя бы забросить шайбу 
престижа. Но оборона «Бура-
на» во главе с голкипером Де-
нисом Черепановым действо-
вала в этом матче выше всяких 
похвал, и победа с сухим счётом 
3:0 стала им наградой.   

«Ижсталь» (Ижевск) -  
«Буран» (Воронеж) -  

0:2
В столицу Удмуртии наша 

ледовая дружина перебралась, 
«форсировав» на пароме реку 
Каму. «Ижсталь» - команда с 
большими традициями, она 
основана в далёком 1959 году. 
Когда многих клубов нынеш-
ней ВХЛ не было и в поми-
не, ижевские болельщики со 
стажем могли наслаждаться 
игрой лучших команд бывшего 
СССР.

В этом сезоне «Ижсталь» от-
чаянно борется за то, чтобы по-
пасть в зону плей-офф, и очки 
ижевчанам нужны как воздух. 
И в этой игре основные со-
бытия развернулись во втором 
периоде. Воронежцы дважды 
наказали соперников за гру-
бость, использовав численное 
большинство, а результатив-

ными бросками отметились 
защитники «Бурана» Андрей 
Петушкин и Виктор Довгань. 
И вновь самых добрых слов 
заслужил Денис Черепанов, во 
втором матче подряд оставив-
ший свои ворота на замке.

После этого матча «Буран» 
впервые в истории возглавил 
табель о рангах высшей хок-
кейной лиги!

«Молот-Прикамье» (Пермь) 
- «Буран» (Воронеж) -  

3:4
А вот события матча в Перми 

развивались совсем по другому 
сценарию. В середине второго 
периода «Буран» проигрывал 
со счётом 0:2. Но воронежские 
болельщики знают, что это 
ещё отнюдь не поражение. 

Роль лидера в этом поединке 
на себя взял капитан команды 
Роман Костромин. Именно ему 
удалось сократить счёт до ми-
нимума, после чего Франтишек 
Складаны и Денис Макаров (с 
передачи всё того же Костро-
мина) вывели «Буран» вперёд 
- 3:2. Победа? Не тут-то было. 
Пермяки при оглушитель-
ной поддержке болельщиков 
бросились отыгрываться, и в 
одном из моментов на исходе 
основного времени матча им 
немного помогли арбитры. По 
мнению тренерского штаба 
«Бурана», смена составов по 
ходу матча прошла по всем 
правилам хоккея, но арбитры 
решили иначе, наказав гостей 
за нарушение численного со-
става. Хозяева льда заменили 

ещё и вратаря и, играя в фор-
мате «6 на 4», всё же нашли 
брешь в обороне «Бурана». В 
овертайме заброшенных шайб 
зрители не увидели, а буллиты 
лучше исполнили воронежцы. 
Причём победную шайбу за-
писал на свой счёт опытнейший 
Роман Костромин.

После 19 игр в активе «Бу-
рана» 38 очков и почётное 
первое место! Насколько долго 
воронежцы смогут задержаться 
на вершине ВХЛ, покажут уже 
ближайшие игры. 14, 16 и 18 
ноября подопечные Виктора 
Семыкина на льду Дворца 
спорта «Юбилейный» будет 
принимать «Челмет» (Челя-
бинск), «Сарыарку» (Караган-
да) и «Южный Урал» (Орск), 
соответственно.

Новая вершина «Бурана»
Проявив безволие в третьем периоде матча в Липец-
ке, состоявшегося 14 октября, воронежцы бездар-
но уступили принципиальному сопернику. Главный 
тренер «Бурана» виктор Семыкин на послематчевой 
пресс-конференции даже отказался комментировать 
игру своих подопечных. видимо, после того матча 
между опытным наставником и игроками произошёл 
серьёзный разговор… Как итог: серия из шести по-
бедных игр и первое место в турнирной таблице. 

хоккей | Иногда в состязании так бывает, что поражение идёт команде на пользу больше, чем победа

леонид хруЩЁВ

«Буран»: отстоять лидирующие позиции. 

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя
Продлили срок ареста

Решением Ленинского районного суда Воронежа до  
13 декабря продлён срок ареста мэра города Семилуки 
Николая Маркова. 

Напомним, глава городского поселения проходит обви-
няемым по двум уголовным делам, первое из которых было 
возбуждено по ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на 
мошенничество в особо крупном размере), а второе – по ч.1 и 
ч. 2 ст.285 УК РФ (злоупотребление должностными полно-
мочиями). К слову, с 30 сентября обязанности главы Семилук 
исполняет Сергей Скорняков, до этого возглавлявший аппарат 
райадминистрации.

Анастасия БЫрКА.

Сколько стоит жизнь ребёнка?
За жизнь убитого ребёнка мотоциклист-лихач заплатит 

тремя годами и шестью месяцами пребывания в колонии-
поселении. 

24-летний Валентин Малышев привык гонять на мотоцикле 
по улицам Воронежа, не соблюдая Правил движения. Вот и ле-
том прошлого года он нёсся на своей мощной «Хонде» по улице 
60-й Армии со скоростью 127 километров в час. В результате 
сбил 8-летнего ребёнка, который скончался на месте. В авгу- 
сте с.г. Коминтерновский районный суд вынес ему приговор, 
но, по мнению подсудимого, он не заслуживал даже такого 
мягкого наказания. Была подана апелляционная жалоба, од-
нако судебная коллегия областного суда оставила её без удо-
влетворения. 7 ноября приговор вступил в законную силу. 

убила родное дитя 
Ещё одно убийство крохотного младенца. 
Месяц назад 27-летняя жительница Хохольского района 

в состоянии опьянения родила ребёнка. Затем упаковала 
в полиэтиленовый пакет, чтобы он побыстрее задохнулся. 
Потом вышла из дома и спрятала свёрток в кустарнике. Суд-
медэкспертиза определила, что смерть младенца наступила 
от токсического действия этилового спирта и оставления его 
без надлежащей помощи. Следователи определили  данное 
преступление, как «причинение смерти по неосторожности». 
Хороша неосторожность! 

врач в роли торговца 
У молодых врачей, как известно, зарплата совсем не-

велика. Может быть, это обстоятельство или природная 
тяга к торговле заставили 23-летнего врача Воронежской 
областной клинической больницы Заура Гусейнова заняться 
по совместительству бизнесом. 

В июне с.г. он стал продавать алкоголь, причем на бутылки 
наклеивал поддельные акцизные марки. Успел реализовать 
33 бутылки на сумму 5 000 рублей, но успешное предприни-
мательство остановила полиция. Преступления было квали-
фицировано по ч.2 ст.327.1 УК РФ (использование заведомо 
поддельных марок акцизного сбора). Суд Советского района 
рассмотрел дело и назначил Гусейнову наказание в виде штра-
фа в размере 76 000 рублей в доход государства. 

Борис ОрЛОв.

Время, как известно, бы-
стротечно: вот уже и до Нового 
года остается не так много дней. 
И мы подумали: а почему бы 
не провести в эти оставшиеся 
полтора месяца читательский 
конкурс? 

Решено – сделано.
А тему творческого состяза-

ния так определили: «Самое до-
брое и замечательное событие в 

личной жизни и в жизни моей 
семьи в уходящем году».

Расскажите нам об этом. 
Текст – не более страницы-
полутора.  Самые искренние 
и интересные рассказы мы на-
печатаем в «Коммуне».

Победителей ждут призы.
Пишите нам по адресу:  

394036, г.Воронеж, ул.Комис-
саржевской, 4а. Новогодний 

конкурс. Или на электронный 
адрес: mail@kommuna.ru.

редколлегия «Коммуны».

Участие в конкурсе означает со-
гласие на обработку персональных 
данных. 

Срок конкурса – с 15 ноября до 
25 декабря.

Призы предоставлены ООО 
«Редакция газеты «Коммуна».

Реклама.

КОНКУРС

О добром и хорошем
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